# Las logias habrían provocado la división de la oposición cruceña

Los Toborochi y Los Caballeros del Oriente no habrían llegado a un acuerdo político para apoyar un frente de oposición en Santa Cruz. La división daría un triunfo al MAS.

#### FRAGMENTACIÓN

A finales de los años 70 se consolidaron dos grupos secretos de poder, o logias, en la capital cruceña. Ambas nacieron de la ahora extinta logia La Espada del Oriente y en la actual coyuntura política que vive el país son las principales protagonistas de la división electoral que existe en Santa Cruz, coincidieron analistas y políticos consultados por la Razón.

Esta división se traduce en las postulaciones de Germán Antelo y Óscar Ortiz, quienes según una investigación del rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Reymi Ferreira, representan a estos bloques: Antelo a Los Toborochi y Ortiz a Los Caballeros del Oriente.

Cuando Ortiz fue consultado sobre su membresía en Los Caballeros del Oriente, se limitó a responder: "No puedo hablar del tema". En el caso de Antelo, se informó a su oficina de prensa sobre este reportaje y la respuesta fue que se encontraba de viaje.

Según los entrevistados, esta división (Antelo y sus seguidores adscritos al Plan Progreso para Bolivia y Ortiz a Unidad Nacional) abre la posibilidad de que el Movimiento al Socialismo (MAS) gane en Santa Cruz en las elecciones generales de diciembre.

El analista cruceño Reynaldo Cabezas aseguró que la vieja confrontación y la exigencia de poder de ambas logias fue "el factor principal" para que la oposición no haya llegado a un acuerdo en la capital cruceña.

"Los dos grupos de poder están divididos en Santa Cruz. Si ese punto se lleva al plano político, se puede entender por qué por un lado está un grupo político con Ortiz y el otro con Antelo. Estas dos logias no se han puesto de acuerdo para manejar un criterio unitario en Santa Cruz, eso explica por qué están en diferentes propuestas y en diferentes frentes para las elecciones. De lo contrario hubiera habido una posición unitaria de los grupos que

Los dos candidatos a senadores por Santa Cruz pertenecian a las dos logias

**Oscar Ortiz Antelo** 

Es el actual presidente del Senado y candidato a la primera senaturia en Santa Cruz por el partido Unidad Nacional (UN). Es ex miembro de varias instituciones cruceñas dominadas por la logia Los Caballeros del Oriente, como la Cámara de Industria y Comercio y la Federación de Empresarios Privados de Santa Cruz.

Los Caballeros del Oriente siempre tuvieron el control de las instituciones a las que perteneció Oscar Ortiz. Por su parte, Los Toborochi controlaron las instituciones que manejaba Germán Antelo.

Germán Antelo Vaca Ex presidente del Comité Cívico Pro

Santa Cruz y actual postulante a senador por el Plan Progreso para Bolivia-Convergencia Nacional (PPB-CN). Perteneció a la logia Los Toborochi, grupo que controla la Cooperativa Rural de Electrificación (CRE) y la Cooperativa de Servicios Públicos Santa Cruz (Saguapac), entre

Candidatos a senadores por Santa Cruz							
MAS	PPB	UN	AS	PULSO	GENTE	MUSPA	BSD
■ Gabriela Montaño	Germán Antelo Vaca	■ Óscar Ortiz Antelo	Marco del Águila P.	Segundo Ortiz Escaller	Gabriel Ugarte Torrico	Fausto Ardaya Bernal	No presentaron nombres de candidatos a senadores a la Cor Nacional Electora (CNE).
Isaac Ávalos Cuchallo	Centa Rek López	Fátima Soria Fernández	■ Veneranda Iragones		Moyra del Castillo N.	Silvia Flores Virues	
M Silvia Lazarte Flores	Carlos Pablo Klinsky	Oswaldo     Ulloa Peña	Moisés Rosas Vidal			Luis Hizaroman Suares	
■ José Sangúeza	Dora Gloria Valverde					Jannel Justiniano R.	



MOVIMIENTO AUTONÓMICO · Branko Marinkovic junto al prefecto cruceño Rubén Costas en la plaza 24 de Septiembre.

manejan las estructuras de poder en Santa Cruz", aseveró.

El rector de la casa de estudios superiores en Santa Cruz, en su publicación Las logias en Santa Cruz, define a estas organizaciones como grupos secretos de poder con objetivos en que las candidaturas separapolíticos y económicos. "Tienen un marcado carácter regionalista y como asociaciones operativas tienen una única finalidad: el poder".

El politólogo Carlos Hugo Molina explicó que, desde que nacieron, estos grupos de poder siempre estuvieron vinculados a la política, sobre todo mediante los partidos tradicionales. "Es fácil identificar a qué partidos políticos pertenece cada uno de

los nuevos candidatos y por ende a las logias, que son la expresión de la administración del poder en Santa Cruz", subrayó.

Sobre el tema, el diputado disidente Alejandro Colanzi, de Unidad Nacional (UN), coincidió das son prueba de la disputa entre las estructuras locales de poder en Santa Cruz.

"Creo que es un problema de crisis entre los dos grupos de poder en Santa Cruz, Los Toborochi y Los Caballeros del Oriente, que se están disputando el poder desde hace un tiempo con las candidaturas a la Prefectura y hoy par un sitio en el Congreso", afirmó.

Tras similar análisis, el politó-

logo cruceño Romano Paz pronosticó la victoria del oficialismo debido a estas pugnas de poder.

"Evidentemente hay una dispersión de votos en lo que es la oposición política regional en Santa Cruz. Esta división facilita el camino al oficialismo, que fácilmente puede quedar primero o minimamente puede quedar segundo", señaló Paz.

En la elección nacional de 2007. Poder Democrático y Social (Podemos) ganó en Santa Cruz con 261.845 votos (41,8%) y el MAS obtuvo el segundo lugar con 207.785 votos (33,17%).

Cabezas coincidió en que en este escenario político la balanza se inclina a favor del MAS.

"De acuerdo con los últimos datos electorales, en la elección para consti-

Santa Cruz. Ante la dispersión y variedad de candidaturas el MAS logró el primer puesto. En otra oportunidad, cuando había un frente único que se enfrentó al Gobierno, fue una disputa pareja, pero con la victoria de la oposición", recordó Cabezas.

La candidata a una diputa-

Progreso para Bolivia, Adriana Gil, aseguró que la dispersión de votos en Santa Cruz puede favorecer al presidente Evo Morales, pero "al final la decisión la tiene el pueblo. Está bien que la gente vea más allá de dos opciones, eso es democrático", indicó.

El presidente de la brigada parlamentaria de Santa Cruz, Óscar Urenda, político que

"Los Toborochi

y Los Caballeros

del Oriente

ahora se están

disputando el

poder, como lo

hicieron con la

Prefectura".

Alejandro Colanzi,

diputado nacional.

apoya la candidatura de Samuel Doria Medina (UN), refirió que las logias en Santa Cruz "datan de mucho tiempo", pero aseguró que ninguno de sus miembros fue incorporado en las listas de candidatos de UN.

Antelo, que ahora es el principal aliado político de Reyes Villa en Santa Cruz, fue presidente del Comité Cívico de ese departamento y

tuyentes se dio un fenómeno en construyó un reconocido liderazgo en el proceso autonómico regional.

En el caso de Doria Medina, su principal soporte electoral en este departamento del oriente es Óscar Ortiz, presidente de la Cámara de Senadores, un cruceño de 40 años que fue presidente de la influyente Cámara de Indusción plurinominal por el Plan tria y Comercio del Oriente.

# Puntos de vista

### "A los políticos del PPB los unió la coyuntura política"

ÓSCAR FRANCO VACA, candidato a diputado por Unidad Nacional (UN).

"En Santa Cruz, un departamento grande y con un gran peso en la masa electoral, lógicamente hemos conformado una agrupación ciudadana que se llama Consenso Popular. Un bloque que tiene principios, valores políticos y un plan de gobierno demostrado hace mucho tiempo. Sin discusión, eso es lo que nos une.

Creemos que el viejo sistema de caudillos políticos le hizo mucho daño a la política boliviana y considero que el presidente Evo Morales debería ser el último Mandatario caudillo va que hay que sacar adelante Bolivia para vivir en democracia y en pleno Estado de derecho.

La lección de la elección del 2005 con Podemos, más allá de ser una alianza de cuatro partidos, observamos de que la lucha era principalmente con el Movimiento al Socialismo (MAS), pero



hubo integrantes de Podemos que lógicamente tienen otra manera de encarar los problemas y por eso tuvimos una serie de renuncias.

Lo que está sucediendo hoy en día con

el Plan Progreso para Bolivia (PPB) es lo mismo, no es que su programa de gobierno los ha unido, sino los unió la coyuntura poplazo".



LA UNIÓN DE GRUPOS • El MNR apoyó varias décadas a Los lítica y eso es de muy corto Caballeros del Oriente, Antelo forma parte de Los Toborochi.

#### "El MNR dividió la votación de los cruceños"

ÓSCAR URENDA AGUILAR, presidente de la Brigada Parlamentaria de Santa Cruz.

"Como agrupación Consenso Popular instruimos al señor Óscar Ortiz formalizar el frente único de oposición con una sola finalidad: que una a todos los bolivianos, tanto en el oriente como en el occidente.

Sin embargo, el bloque opositor se fragmenta cuando el Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR) nombra al señor Germán Antelo, inconsultamente, como su candidato a la presidencia. Está claro que

ahí empieza a dividirse el voto en Santa Cruz.

Así es que gracias a esa debilidad y a la fragmentación del voto de los cruceños, don Manfred Reyes Villa se asoma y sella un convenio

con Leopoldo Fernández y por supuesto también con Antelo. Luego, aparte hacen su frente que quiebra todo tipo de negociación a nivel nacional y que nos estaba conduciendo directamente a la construcción del famoso frente amplio de oposición.

Por la coyuntura política, no existe otra posibilidad que consolidar estos dos frentes de oposición, ya que Reyes

Villa tiene mucha debilidad en el occidente y Doria Media tiene aceptación en el occidente y tiene voto en el oriente, así vamos a una campaña para reducir los votos al partido del Presidente".

#### SANTA CRUZ • Un libro cuenta cómo se conforman y funcionan estos grupos de poder.

# Las logias tienen el control de instituciones cruceñas

Los grupos secretos de poder o logias adoptaron desde un principio el control de varias instituciones públicas y privadas en la capital cruceña. Empezaron con el mando de las tres cooperativas de servicios básicos y los colegios profesionales de arquitectos, ingenieros y médicos, según se lee en el libro Historia de las logias cruceñas escrito por el analista y rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Reymi Ferreira.

En el texto revela que estos grupos secretos buscan, además del control de las instituciones públicas, el poder político.

En Bolivia, desde principios del siglo pasado, existieron dos tipos de grupos: Los masónicos, que en teoría tienen objetivos filosóficos, morales y de socorro, y los grupos secretos de poder, cuyos objetivos son políticos y económicos, identificados por su marcado carácter regionalista.

La primera logia que surgió en Santa Cruz data del año 1920 y se denominaba La Espada del Oriente, según Ferreira. Estaba formada principalmente por extranjeros radicados en Santa Cruz y que habían sido iniciados en sus países de origen. Funcionó como una logia secreta que perseguía los mismos fines del Partido Regional.

Luego de varios problemas surgieron Los Caballeros del Oriente en 1970, la segunda logia en conformarse. Ésta nació como mecanismo de defensa y búsqueda de supremacía por parte de sectores que deseaban adueñarse del poder. Luego pasó a manos de los terratenientes.

Sin embargo, en 1982 este grupo sufrió una división en su interior porque algunos de sus integrantes comenzaron a pele-

#### COMPONENTES

Los Toborochi \* Germán Antelo, Branko Marinkovic, Rubén Costas, Juan Carlos Antelo, Guillermo Aguilera, David Antelo, Nataniel Paz, Percy Áñez, Édgar Arteaga, Guido del Chazal y Rony Velarde entre otros.

Los Caballeros del Oriente . Óscar Ortiz, Luis Núñez, Guido Náyar, Lorgio Fleig, José Vélez, Wilmar Stelzer, Alfonso Moreno, Héctor Justiniano, Fredy Terrazas, Pedro Yohvio y Eduardo Paz entre otros.

arse por cargos públicos.

Producto de esta confrontación surgió la logia Los Toborochi, que aglomeraba a gran parte de Los Caballeros del Oriente. Luego ambas logias acordaron superar la ruptura dividiéndose el control de las instituciones.

Según la Historia de las logias cruceñas, el grupo de Los Caballeros del Oriente se quedó manejando la Cooperativa de Teléfonos Automáticos (Cotas) y el Colegio de Arquitectos, y Los Toborochi se hizo cargo de la Cooperativa de Servicios Públicos (Saguapac), la Cooperativa Rural de Electrificación (CRE), el Colegio Médico y la Sociedad de Ingenieros.

Estos grupos secretos, como ya tenían controlada la estructura institucional cruceña, también se habrían infiltrado en los partidos buscando el poder político de la estructura gubernamental.

El libro de Ferreira incluye una larga lista de personajes influyentes de Santa Cruz que estarían distribuidos entre ambas logias (ver el recuadro de arriba).

## "El MAS sí tiene un voto fuerte en algunas regiones"

ADRIANA GIL MORENO, candidata a diputada por Plan Progreso para Bolivia - Convergencia Nacional (PPB-CN)

"No es raro que existan varias tenido que polarizar opciones políticas, así uno no debería perder el sentido democrático jamás. Sin embargo, al final el pueblo es quien tiene la sabiduría de saber escoger a sus gobernantes, no se le puede imponer a la gente que no tenga más opción de escoger sólo dos frentes, creo que es parte de la democracia que la gente vea por sus opciones.

En este momento, lastimo-

una elección, la gente que vaya en contra del Ĝobierno va a tener que escoger entre dos opciones de oposición para emitir su voto.

En el área rural el MAS sí tiene un voto fuerte, gracias a Dios yo tengo llegada a esos lugares y entraremos con una propuesta. La gente decidirá en las urnas una opción de país samente en Santa Cruz se ha diferente a la que el MAS les pue-



remos sin violencia y sin agresión. Que quede claro que nunca tuve miedo a na-

da. Mi lucha siempre fue con los más pobres, en esos lugares donde

el MAS tiene fuerte respaldo, otros candidatos son considerados 'come collas'; en cambio, yo soy querida porque saben que mi línea es de izquierda. Quiero ser la voz de los sin voces".

# "Acá la gente está consciente de que hay un solo frente"

CARLOS PABLO KLINSKY, candidato a senador por Plan Progreso para Bolivia - Convergencia Nacional (PPB-CN).

"Estas elecciones nacionales son casi iguales que la consulta consciente de que exisdel 2005, Samuel Doria Medina tenía como acompañante a Carlos Dabdoub y Tuto Quiroga tenía otra estructura política, con diferentes personas, allegados al sector cívico, al sector empresarial o al sector social. El resultado para (Samuel) Doria Medina no fue bueno y ahora no va a ser diferente a las elecciones del 2005.

Acá la gente es muy te un solo frente de oposición al MAS y que le ha devuelto la esperanza y la fe por un país mejor. Es el único que tiene la posibilidad real

de ganar electoralmente a fin de año o llegar como mínimo a una segunda vuelta. Ese frente es del binomio Manfred Reyes Villa y Leopoldo Fernández.



Por ello estoy seguro de que la gente en Santa Cruz nos va a privilegiar con su voto, ya que Manfred tuvo la capacidad de poder unir en todas las regiones a varios sectores fuertes, ya sea

empresariales, cívicos y sociales. Eso hará que subamos en las encuestas. La gente es inteligente en Santa Cruz y estoy seguro de que la dispersión será mínima".